

ESTAFETA JACOBEA

AÑO 1, Nº 11. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Julio, 1992

SALUDA

Queridos amigos:

Al comenzar un nuevo verano, nos ponemos otra vez en contacto con vosotros para daros cuenta de cómo van las cosas por vuestra Asociación, y cuáles son las actividades más destacadas que vamos a realizar próximamente.

Siguiendo el plan preñado el año 89, para los cuatro años siguientes, este mes de julio ha salido desde Roncesvalles la «Marcha Internacional a Santiago» que organizada por nosotros, llegará a Sahagún el día 31 del presente y que culminará, si Dios quiere, el año 93 en Compostela para coincidir con el Año Santo.

El esfuerzo del equipo que ha preparado el número 10 de Estafeta Jacobea y que con carácter extraordinario y categoría de revista ha llegado a vuestras manos creemos que ha merecido la pena y os habrá gustado. Ahora tenemos, entre todos que divulgar esta revista y procurar vender algunos ejemplares, al precio de 300 pesetas, por el doble motivo de paliar el alto coste que ha tenido, y al mismo tiempo difundir la noble causa de nuestra Asociación y atraer a nuevos amigos a la Asociación. Espero que todos compremos algunos ejemplares, que se ofrecen por debajo de su coste real.

El Albergue de Pamplona sigue funcionando y son bastantes los peregrinos que lo están utilizando. Necesitamos voluntarios para turnarse en atender a los que llegarán en los meses de agosto y septiembre. Os ruego que os pongáis en contacto con Maribel Roncal (18 38 85) o conmigo (22 70 91) para poder establecer los horarios de «albergueros», que es una labor magnífica y rica espiritual y humanamente.

Desde el justo y obligado recuerdo a Andrés que va a celebrar este año, que vuelve a ser festivo como se lo merece, la fiesta del Señor Santiago en el cielo representándonos a toda la Asociación, os pido que no nos olvidemos de que la ilusión y la tenacidad llena de alegría fueron el objeto constante de nuestros fundadores y que debemos seguir así día a día.

¡Hewrru Santiago! Un saludo muy cordial de:

Joaquín Ignacio Mencos

VIDA DE LA ASOCIACION

Revista. El número extraordinario del Boletín ha sido un éxito gracias a la valiosa colaboración de tantos amigos. Han llegado testimonios en ese sentido y también los deseos de colaborar en el próximo extraordinario anunciado por el presidente para el año jacobea. Si alguien necesita algún ejemplar para alguna persona a quien se precise enviarlo por estar relacionada con el mundo jacobea puede solicitar ejemplares. Hay algunos a la venta al precio de 300 pts, con cuyo importe se ayuda al esfuerzo económico de la Asociación. A tal efecto hay ejemplares en el albergue y se puede liquidar las cuentas con Ernesto Rodríguez. Para socios, la venta es a 250.

Boda. Se conocieron en el Camino. Se gustaron en el Camino. Se amaron en el Camino. Se han casado el 4 de Julio en Roncesvalles y su viaje de Bodas ha sido ... El Camino. Enhorabuena, M^o Luz y Julián.

Ha muerto Blanca Ferrer. Se nos ha ido una socia. Blanca. Con nosotros compartió la cena de clausura de la semana jacobea a la que asistió puntualmente. Blanca la periodista, la abogada, la del corazón grande nos ha dejado. Por ella rezaremos quien todo lo puede.

Marchas dominicales. Domingo tras domingo se han sucedido las marchas por el Camino de Santiago en Navarra. Un éxito organización atribuible en gran medida a la comisión organizadora que ha trabajado mucho y bien.

En Roncesvalles. La etapa de entrada en Navarra que se hace ya por costumbre en el día del Corpus Christi ha constituido un acto entrañable. Las atenciones de madame Devril en San Juan de Pie du Port, las de Jacques Rouyre como máximo organizador del coche de apoyo, de la espléndida comida, las atenciones del cabildo de Roncesvalles que elevó las paces por Andrés y por Blanca, los Aurores, en fin todo contribuyó a que la jornada en la que participamos unos setenta socios y muchos amigos en la marcha, en la misa y en la procesión de Roncesvalles fuera memorable.

SUMARIO

Saludo	1
Vida de la Asociación	1
Convocatorias	2
Paso a Paso	2
Relación de alojamientos	3

CONVOCATORIAS

Marcha por el Baztán. Del 2 al 8 de agosto se recorrerá otra vez el Camino del Baztán por Urdax y Velate. La marcha se hace en colaboración con los Amigos de las asociaciones de Aquitania. Los interesados pueden llamar a Maribel Roncal, al teléfono.

El santo patrono. Aunque el 25 de julio cogerá a buen número de socios de camino hacia Sahagún, primera parte de la andada jubilar, los socios que estén aquí podrán asistir a la misa que se organizará como en años anteriores. Se avisará por el periódico.

El albergue de Pamplona. La llamada a colaborar en la atención de peregrinos en el albergue de Pamplona ha tenido una generosa respuesta. Cabe sin embargo, colaborar todavía más. Aquellos que deseen hacerlo pueden pasar por el albergue y apuntarse en una hoja que hay allí para el día en que les venga bien. El horario de tarde es de 5 a 9, aproximadamente. Si se puede disponer de más personas, se podría poner el de mañana de 12 a 2. Para más información, los teléfonos 269186 ó 227091 o a cualquier miembro de la junta directiva. El albergue está abierto todos los días de 6 a 8.

Estafeta Jacobea.- DEP.Legal NA 369. 1991

Estafeta Jacobea.

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración:

Blas de la Serna, nº 58-1º

PAMPLONA

Dirige: Jesús T. Leco Lerga

Correcciones: Ernesto Roariguez

Colaboración voluntaria y de responsabilidad de sus

artículos

1.º Junio 1992

PASO A PASO

Jacobeo 93.

Todos sabemos que un año jubilar es algo más que un acontecimiento cultural o deportivo pasajero. Tampoco todos los años jubilares son iguales. El último fue 1982 y casi pasó desapercibido, algo parecido al de 1976 que no tuvo la resonancia de 1971 o 1965. El próximo es año jubilar y la festividad de Santiago será celebrada en domingo, es decir se celebrará en todas las comunidades autónomas, incluso en aquellas que han renunciado a la fiesta de tanto arraigo. Resulta paradójico que el patrono de España no se celebre en varias de sus regiones. En la nuestra, el Gobierno de Navarra la suprimió hace dos años y la resituyó el pasado, declarando «otra paradoja», laborable el día de San José en compensación. Eso en un país que pasa por ser uno de los más generosos con las huelgas y el absentismo laboral, con los puentes y en el ámbito escolar con el ausbo en los calendarios de las fiestas de primavera o carnaval que denotarán mucha modernidad pero escasa costumbre popular. En fin, el año que viene santiaguero.

Todo el mundo a Santiago, a ganar el jubileo. Los que visiten Compostela, mejor el sepulcro del santo, obtendrán unas gracias especiales avaladas por la tradición y por la Iglesia. Naturalmente esto es aplicable a los que acuden con una disposición espiritual. Sin embargo, la cultura y el turismo están tan impuidos de raíces cristianas que arrastra el año santo multitud de turistas, deportistas, paseantes o curiosos. Es igual, todo el mundo a Santiago. Galicia principalmente quiere recibir mucha gente el año que viene. Se está esforzando en ofrecer a los peregrinos de a pie un mejor camino, intentando resolver las demandas de alojamiento. En Castilla y León, atacada especialmente por la crisis agrícola, los esfuerzos también son notables. ¿Y en Navarra? ¿Acaso el paso numeroso de peregrinos en 1992 no augura una masiva peregrinación y afluencia de visitantes jacobeos? Faltan seis meses escasos para que se abra la puerta santa de la catedral compostelana inaugurando la efemérides. Se echa en falta un programa definido, organizado con prioridades claras y realistas. Faltan medios económicos según los datos oficiales, aunque a otros sectores culturales no se regatea un duro, pero los medios que pueda haber es necesario aprovecharlos y aprovecharlos bien. Y se están descuidando muchos, y se está dejando pasar un tiempo precioso.

Quizá lo que más importe es la preparación interior de todos los componentes de la familia jacobea, viendo el triste espectáculo que ciertos ambientes oficiales están dando en el presente año 1992 no se puede esperar mucho para el próximo. Por eso, cada uno en nuestra casa, en nuestro ambiente, con nuestras gentes debemos procurar que 1993 sea el Año Santo, año especialmente jacobeo que impulse a todos a andar por esta ruta maravillosa.

Jesús M^o Ujue

RELACION DE ALOJAMIENTOS PARA DORMIR

Día 16-	ZUBIRI. Escuelas junto al Albergue.
Día 17-	PAMPLONA. Albergue para los forasteros.
Día 18-	PUENTE LA REINA. Escuelas comarcales.
Día 19-	ESTELLA. Colegio Remonival.
Día 20-	ESTELLA. Colegio Remonival.
Día 21-	LOGROÑO o NAJERA. Por determinar.
Día 22-	LOGROÑO o NAJERA. Por determinar.
Día 23-	SANTO DOMINGO DE LA CALZADA. Casa del Santo.
Día 24-	BELORADO. Locales de la Parroquia.
Día 25-	SAN JUAN DE ORTEGA. Albergue e Iglesia.
Día 26-	BURGOS. «Fuentes Blancas» Cerca de la Cartuja.
Día 27-	BURGOS. «
Día 28-	CASTROJERIZ. Residencia de ancianos.
Día 29-	FROMISTA. «Colegio Don Onone».
Día 30-	CARRION DE LOS CONDES. Locales parroquiales.
Día 31-	SAHAGÚN. Grupo escolar.
Día 1-	Regreso a Pamplona. Albergue para forasteros.

Esto es lo que dice Aimeno Picaud del Camino de Santiago a su entrada a Navarra por el Monte Cize:

... «En territorio todavía de los Vascos, el Camino de Santiago pasa por un monte muy alto, denominado *Port de Cize*, bien por ser la *Puerta de España*, o porque por ese monte se transportan las mercancías de un país al otro. Tiene ocho millas de subida y otras ocho de bajada; su altura, en efecto, es tanta que parece que toca al cielo. A quien lo sube le parece que puede paipar el cielo con su propia mano. Desde su cumbre puede verse el mar británico y occidental, así como los confines de tres regiones: Castilla, Aragón y Francia. En la cima de este monte hay un lugar llamado *la Cruz de Carlomagno*, porque en él, en tiempos pasados, Carlomagno se abrió camino con hachas, piquetas, azadas y otras herramientas, cuando, al frente de sus ejércitos, se dirigía a España. A continuación alzó figuradamente en alto la cruz del Señor, y doblando las rodillas en dirección a Galicia, elevó sus plegarias a Dios y a Santiago. Por este motivo, los peregrinos tienen por costumbre hincarse allí de rodillas y orar vueltos hacia la patria de Santiago, y cada uno deja clavada una cruz, estandarte del Señor. Hasta mil se pueden encontrar allí. De ahí que se tenga a éste por el primer lugar de oración a Santiago en el camino.

En este monte, antes de que el cristianismo se extendiera por todo el territorio español, los amos de los navarros y de los vascos, tenían por costumbre, a los peregrinos que se dirigían a Santiago, no sólo asaltarlos, sino montarlos como asnos y matarlos.

Junto a este monte, en dirección norte, está el valle llamado *Valcarlos*, en el que acampó el mismo Carlomagno con sus ejércitos, cuando sus guerreros murieron en Roncesvalles. Por él pasan también muchos peregrinos camino de Santiago, cuando no quieren escalar el monte, a continuación, en la bajada, están el hospital y la iglesia en la que se encuentra el peñasco que el poderosísimo héroe Roldán, con su espada cortó por medio de arriba a abajo, de tres golpes.

Viene luego Roncesvalles, el lugar donde tuvo lugar el gran combate en el que perecieron el Rey Martiño, Roldán y Oliveros con otros cuarenta mil combatientes cristianos y sarracenos» ...

ASOCIACION DE AMIGOS DEL
CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA

APDO. DE CORREOS 4020
31080 PAMPLONA

IMPRESOS

Sr. D.